
下力解決中小企堵點痛點難點
經濟界委員獻策穩增長：保護企業家積極性 更多領域向民資開放
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河南省人民醫院老年醫學科主任黃改榮委員
◆健康的老齡化是我們應對人口老齡化的關鍵。老年人
要有樂觀的心態，要積極參與社會活動。而社會也要
以積極的態度看待老年人，主動創造條件，幫助他們
實現老有所為。

今年經濟工作堅持穩字當頭、穩中求進，多位經濟界全國

政協委員7日在全國政協十三屆五次會議第二次全體會議發

言呼籲，要切實發揮民營企業在穩增長中的積極作用，支持中小企

業發展，並注意激發、保護企業家積極性。委員們強調，中小企業

是穩定發展之基，建議下大力氣解決中小企業發展的堵點痛點難點，

同時制定投資領域「紅綠燈」規則，鼓勵更多領域向民間資本開放，

清除中小企業發展壁壘。此外，要充分調動企業家積極性實現共同

富裕，但不搞「劫富濟貧」或「逼捐」「誘捐」。

「要落實『穩字當頭、穩中求
進』，穩增長是關鍵。」北京

市工商聯副主席劉振東委員在代表全國
工商聯發言時表示，穩增長就要切實發
揮民營企業的積極作用，積極的財政政
策應更加精準有力，重視發揮好地方專
項債項目對民間資本的撬動作用；穩健
的貨幣政策應突出「寬信用」，支持合
理充裕的流動性更好覆蓋民營企業；政
府部門則應及時釋放清晰積極的政策信
號，不斷提振民營企業信心。

倡制定投資領域「紅綠燈」規則
他特別提到，中小企業是穩定發展
之基，應下大力氣解決中小企業發展
的堵點痛點難點。建議嚴格落實各項
助企紓困政策，打造服務中小企業的
大宗商品數字化採購服務平台，降低
製造業企業成本，將現有稅費優惠政
策擴大覆蓋到生活性服務業中小企
業，並精準制定專項扶持政策。此
外，擴大民間投資是穩增長的需要，
也是增強發展後勁的需要。劉振東建
議，盡快制定投資領域「紅綠燈」規
則：一方面多設「綠燈」和「路
標」，清理各類隱形壁壘，擴大民間

投資准入範圍，推動基礎設施、電
信、能源等領域加大向民間資本開
放，並建立各級投資項目及政策信息
公開平台，鼓勵民間資本有序進入投
資領域；同時，及時設定「紅燈」，
完善市場准入負面清單制度，依法加
強市場監管，防止資本無序擴張，維
護公平競爭市場秩序。

反對任何形式「逼捐」「誘捐」
國務院發展研究中心原副主任王一

鳴委員也表示，穩預期是經濟回穩向
好的關鍵，民營經濟只能壯大、不能
弱化，而且要走向高質量、更加廣闊
的舞台。他建議，以發展眼光看待民
營企業歷史上的不規範做法，堅持法
治思維，新規不溯及既往，讓企業家
卸下思想包袱，輕裝前進。
中國社科院副院長高培勇委員則強

調，在促進共同富裕過程中，要注意
要發揮高收入群體和企業家作用，充
分調動企業家積極性，但不是「劫富
濟貧」；要發揮三次分配對於改善分
配結構的補充作用，但主要通過自願
慈善捐款方式進行，反對任何形式的
「逼捐」「誘捐」。

◆劉振東委員代表全國工商聯作大會發言。
新華社

◆高培勇委員作大會發言。
新華社

◆王一鳴委員作大會發言。
新華社

◆◆33月月77日日，，全國全國
政協十三屆五次會政協十三屆五次會
議在北京人民大會議在北京人民大會
堂舉行第二次全體堂舉行第二次全體
會議會議。。 新華社新華社

香港文匯報訊（記者 王玨 兩會報道）全國政
協委員、中國農業科學院原黨組書記陳萌山在全
國政協十三屆五次會議第二次全體會議發言指

出，去年中國糧食生產連續第十八年豐收，這在
世界上絕無僅有，但連年豐收的同時，去年中國
糧食進口繼續增加，一些區域因災減產較多，地
方抓糧、農民種糧內生動力不足，端牢中國人的
飯碗還有隱患。

倡東北平原等地建糧食安全產業帶
在保障糧食安全方面，陳萌山建議，加大糧食大

縣政策扶持。去年他調研13個產糧大縣，糧食產
量佔全國3.78%，但地方公共財政收入不到全國
0.1%。解決糧食大縣財政吃緊，需要加大中央一般
性轉移支付，提高地方在主要稅種上的分成比例，
研究建立主銷區向產業帶的補償性轉移支付機制、
設定面向產業帶區域的專項稅收等問題。同時，他

還提出，中國應在東北平原、黃淮海平原、長江中
下游平原整體布局，率先建設高水平國家糧食安全
產業帶。建設的目標任務是，突破耕地和種子兩大
瓶頸，全面提高糧食綜合生產能力；推動糧食精深
加工和高效養殖，全面提高糧食綜合效益；建設糧
食運輸走廊，連接國家糧食儲備庫和加工基地，形
成既能產得出，又能調得快、供得上的高效供應
鏈。

加大對種糧農民政策扶持
此外，陳萌山還建議加大對種糧農民的政策扶

持。目前美國種糧補貼佔農民收入40%，歐盟為
50%，韓國、日本則高達60%，中國僅為21.3%，
要力爭達到合理水平。

陳萌山：應加大糧食大縣政策扶持

◆◆陳萌山陳萌山
委員作大委員作大
會發言會發言。。

新華社新華社

政府工作報告5G等關鍵詞揭數字經濟新趨勢
香港文匯報訊 據新華社報道，5日提請審議

的政府工作報告，強調深入實施創新驅動發展
戰略的同時，在加強數字中國建設整體布局、
促進數字經濟發展等方面作出部署。5G、工業
互聯網、關鍵軟硬件……一些關鍵詞傳遞數字
經濟發展新趨勢。
報告提出，「建設數字信息基礎設施，推進
5G規模化應用，促進產業數字化轉型」。

江浩然：推進新基建為創新助力
「加強新基建，一方面能夠以投資拉動地方經

濟發展，另一方面可以加快數字技術孵化應用，
融合其他產業提高生產效率、優化資源配置。」
全國政協委員、恒銀金融科技股份有限公司董事
長江浩然認為，着眼於推進新基建的一系列舉措，
夯實數字基礎，為創新提供助力。
浙江提出深化數字經濟「一號工程」，北京
提出北京全球數字經濟標杆城市建設，河北提
出建設張家口國家級數據中心……近年來，多
地紛紛布局，搶佔數字經濟新賽道。工信部明
確，將持續加強5G網絡覆蓋，今年預計新建
5G基站60萬個以上。
數字時代，算力在一定程度上決定着數字經

濟的發展力。

楊傑：加快算力網絡創新發展
「算力網絡可以實現網絡和算力有機融合，

將成為未來信息基礎設施的主要形態。」全國
人大代表、中國移動董事長楊傑表示，加快算
力網絡創新發展，有利於引領信息基礎設施演
進，全面提升信息通信產業的自主創新能力和
國際競爭力。

徐立平：智能製造技術提升產品質量
廠區智能物流、遠程設備操控、無人智能巡

檢……現下，工業互聯網與製造業加速融合，
數字產業化、產業數字化步伐不斷加快。報告
明確，「加快發展工業互聯網，培育壯大集成
電路、人工智能等數字產業」。
「我所在的航天四院一直致力於自動化、智能

化、數字化改造發展，智能製造技術、生產線的
投入使用，讓產品質量、生產效率和發展能力實
現了跨越提升。」全國人大代表、中國航天科技
集團有限公司第四研究院7416廠班組長徐立平說。
加強核心關鍵技術攻關，對釋放數字經濟發
展潛能具有重要意義。報告中，「提升關鍵軟

硬件技術創新和供給能力」引發關注。

李彥宏：續加大研發投入和人才培養
一些代表委員認為，一方面，要瞄準傳感

器、量子信息等戰略性前瞻性領域提前布局、
取得突破；另一方面，要立足重大技術突破和
重大發展需求，增強產業鏈關鍵環節競爭力，
聚焦集成電路、通信設備、智能硬件等重點領
域，加快鍛造長板、補齊短板。
「中國自動駕駛技術突飛猛進，這得益於國

家政策的長期支持和引導。伴隨着國家對科技
企業的進一步支持和鼓勵，科技企業將更加專
注於技術創新與研發。」全國政協委員、百度
董事長兼CEO李彥宏說，百度將持續加大研發
投入和人才培養，助推國家在自動駕駛領域保
持國際競爭優勢。

張占斌：加快消費和產業互聯網融合提升
全國政協委員、中央黨校（國家行政學院）
馬克思主義學院院長張占斌建議，加快消費互
聯網和產業互聯網融合提升，引導數字經濟龍
頭企業帶動培育一批「專精特新」企業，鼓勵
支持數字新業態發展。

來源：新華社

中國醫學科學院腫瘤醫院內鏡科主任
王貴齊委員
◆早期腫瘤沒有明顯症狀。大多數人都是到出現發燒、
吃不下飯等症狀後，才到醫院就診。但是惡性腫瘤一
旦出現明顯症狀，幾乎都已經是中晚期。在我們自認
為很健康的情況下，也要有針對性地進行腫瘤的早期
篩查。

南開大學新聞與傳播學院孫德宏委員
◆希望新聞人更多去關注、報道這些普通勞動者。每一
位普通勞動者都可以成為新聞熱點，他們每一個人的
勞動和創造，都閃爍着生命的光芒。

香港特區立法會議員霍啟剛委員
◆舉辦更多體育相關的交流活動，以體育凝聚香港青年
一代，同時推動香港的體育產業更好融入大灣區發
展。

◆感謝中央、全國人民，尤其是前往香港的醫療人員、
工作人員和專家們，在我們最需要的時候給予了大力
幫助。一家人血濃於水。只要我們團結一致，沒有什
麼困難是不能跨過去的。

澳門基金會行政委員會主席吳志良委員
◆我們過去30多年舉辦過數百場展覽，但從來沒有哪
一場，像去年慶祝中國共產黨成立100周年大型主題
圖片展那樣受歡迎。23天超過43,000人前來觀展，
真實反映了澳門同胞對中國共產黨的擁戴。這是澳門
長期堅持歷史文化和愛國主義教育的結果。澳門居民
特別是青少年，從小就認識到「我從哪裏來」「我是
誰」這兩個根本問題。

江爾雄委員
◆越來越多台灣青年來到大陸、扎根發展。兩岸割捨不
斷的血脈親緣，在一代又一代的年輕人身上延續。祖
國永遠是台灣青年堅強的後盾，祖國也需要兩岸青年
共同建設。

◆香港文匯報記者 王玨 兩會報道


